

**Subscripción**  
 En la capital. 4.50 pías. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. GERONA, sábado 5 de septiembre de 1896 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N.º 5.962

## MOVIMIENTO INSURRECCIONAL EN LA PROVINCIA DE MANILA

Dice *La Epoca*, que no ha habido, desde su definitiva conquista hasta el presente, en el Archipiélago filipino guerra separatista, ni aun insurreccional, parecida á las del continente americano y á las dos últimas en Cuba; pero insurrecciones parciales ó locales, más ó menos duraderas y peligrosas, ha habido muchas.

Casi siempre han coincidido con revoluciones ó trastornos en la Península; que no hay proverbio más cierto que el de que «cuando duele la cabeza, todos los miembros duelen.»

No estaba enferma al presente la cabeza, antes nunca se mostró tan vigorosa y activa; más las gentes previsoras admitían que, prologándose la insurrección cubana, algún riesgo existía de que hubiese amago de la misma enfermedad en esta ó en la otra provincia del Archipiélago; y se fundaban, en primer término, en el contagio posible del mal ejemplo, y después en los esfuerzos desesperados que los filibusteros y laborantes de América, entre los que no faltan personas hábiles y listas, habrían de practicar, y en el dinero que habrían de emplear con el objeto de producir en momento oportuno una diversión cualquiera de las fuerzas contra ellos destinadas.

El intento insurreccional en la isla de Luzón, anunciado en el telegrama del general Blanco, de 20 del actual y confirmado en el del 30, coincide precisamente, así como los trabajos revolucionarios descubiertos en la Península, con el embarco del Ejército de 40.000 hombres para Cuba, que en estos días se está verificando.

Es evidente que entre los enemigos de España en las regiones donde posee colonias, hay acuerdo expreso, ya se haya tomado en la Península, participando en él determinados elementos revolucionarios, ya se haya celebrado en Cayo Hueso, ó en Hong-Kong, ciudades cosmopolitas ambas, y aunque desiguales en población y comercio, refugio y amparo de aventureros de toda ralea y procedencia.

Tan vivo era el temor que en los enemigos de España causaba la repetición del esfuerzo para dominar de una vez la guerra en Cuba!

Sería ligereza en nosotros abordar al presente el examen de las causas de un movimiento todavía mal conocido, y disertar sobre la política española en el Archipiélago. Eso vendrá, pero á su tiempo, no siéndolo ahora más que de sentar que la opinión en todo el mundo reconoce que nuestra dominación allí ha sido blanda y casi paternal, y que la gran mayoría de los indios filipinos profesa á España amor y respeto.

Una parte del público madrileño asimila Filipinas á Cuba, y en virtud de ese error, recela el peligro de que tengamos en el Archipiélago otra insurrección duradera y en extremo costosa.

Nuestra opinión, aunque falible, es que no existe tal peligro.

Por los datos contenidos en los telegramas del marqués de Peña-Plata, desde el 20 de julio hasta el día, y singularmente por los del 30 de agosto, puede juzgarse que la conspiración separatista tenía su raíz, y la porción más considerable de su fuerza, en Manila y sus poblados suburbios; que en

las provincias se había extendido poco, merced á la energía con que el general Blanco deportó á los conspiradores de Taal y de Malolos y emprendió la persecución del masonismo; y que, por lo tanto, hay pocas probabilidades de que los derrotados en Novaliches encuentren en la población rural simpatías ni auxilios. Lejos de eso, confiamos en que el movimiento de reacción que ha de seguir al escándalo dado por los insurgentes tagalos, en cuanto se vea la energía con que el general Blanco procede á la represión, así como la ilimitada confianza y rápido y decidido apoyo que le otorga el Gobierno de la Metrópoli; que ese movimiento de reacción á favor de la patria española, repetimos, sea general y vigoroso en el Archipiélago, y sirva, en algún modo, de compensación de las pruebas á que la Providencia se digna someternos.

En cuanto á la algarada en sí, admitimos que pudo ser importante si la vigilancia de la autoridad no hubiese puesto obstáculos á su difusión desde hace algunos meses y no hubiese obligado á los conspiradores á descubrirse antes de tiempo. Tal cual las noticias de ayer nos la presentan, habiendo recibido desde los primeros momentos un golpe serio, y teniendo presente, que la autoridad conserva aun prestigio entre los indios, los cuales, sin excepción, rinden también culto al éxito, pensamos que el suceso no entraña peligro formal para nuestra dominación, y que importa únicamente como síntoma de males ó de errores que conviene remediar y como advertencia para vivir prevenidos, aumentando desde luego, como el Gobierno ha resuelto hacerlo, las fuerzas europeas de tierra y de mar en el Archipiélago.

Las alteraciones del orden público en Filipinas, según muestra la historia, han revestido gravedad relativa cuando en ellas ha ido mezclado el fanatismo religioso, (mejor dicho, la superstición), y cuando han participado en las mismas el clero y las tropas indígenas.

De lo primero son ejemplo el indio Apolinario y los muchos *dio-dios* que han arrastrado á no corto número de supersticiosos indígenas, y que, por ser rurales todos, han podido mantenerse algunas semanas en los montes y fragosidades. De lo segundo ofrece un cuadro terrible la insurrección de Cavite en 1872, vencida rápidamente por el consorcio de la energía con la suerte, pero que representó un verdadero peligro.

No creemos que el movimiento de ahora, descubierto á tiempo, á lo que puede juzgarse, revista la gravedad ni las proporciones que aquel suceso. Háse extendido sin duda, la mancha de aceite del espíritu separatista; pero los movimientos en Filipinas no son peligrosos sino cuando coinciden con una gran perturbación en la Península y con el enflaquecimiento del principio de autoridad aquí y allá; y al presente, fuera de la insurrección cubana, de pésimo ejemplo, la autoridad en ambas regiones estaba bien representada, los elementos revolucionarios estaban sojuzgados en España, y el Gobierno desplegaba una energía y un espíritu patriótico admirados por toda Europa.

La Prensa periódica de la capital juzga con buen sentido y plausible espíritu del hecho á que nos referimos. La opinión pública, deplorando el rigor

con que nos trata hoy la fortuna, no se ha alarmado con exceso. Tampoco el Gobierno, cuya actitud, conocida de nuestros lectores, es la más á propósito para tranquilizar, pues consiste en otorgar un voto de confianza al general Blanco, autorizándole para plantear cuantas medidas, ya de represión, ya de prevención, juzgue convenientes; y en mandarle duplicados y sin pérdida de horas los refuerzos que creyó necesarios.

Lo probable es, como ha indicado el Sr. Cánovas del Castillo, cuyo ánimo sereno y esforzado, nunca se turba, que el movimiento fraguado en Manila no tarde en convertirse en persecución de *tubizanes* ó *plateados*, para servirnos de una expresión cubana. Pero en el caso más favorable y aun realizando nuestras previsiones optimistas, el *statu quo*, así político como militar, entendemos que no podrá mantenerse en el Archipiélago. Requerirá el último elementos defensivos, á más de una política vigorosa, mayores sacrificios de su Presupuesto, por consiguiente.

La adversidad fortifica, y España, sometida á tan dolorosas pruebas, sabrá hacerse superior á ellas, sacando á salvo su soberanía é imponiendo, por largo número de años, respeto á todos sus enemigos de dentro y de fuera, próximos ó remotos.

## POLITICA EUROPEA

En medio de las calamidades de todos géneros que afligen á la pobre España agotando sus recursos, se levanta algo grande y hermoso, que jamás muere en nuestra raza y puede servir de esperanza como hoy sirve de orgullo á todo buen español. Cuando los profetas del pesimismo auguraban motines y trastornos en cada pueblo, cuando anunciaban una asonada cada puerto de embarque que entorpeciera la marcha de nuestros soldados, el telégrafo nos trae ecos de entusiasmo emitidos por esos pueblos y vivas á la patria de esos héroes anónimos que marchan á luchar con los hombres y con el clima mortífero de Cuba. Un pueblo que así se conduce, no puede menos de vencer; un soldado que va camino de la muerte cantando, es invencible.

¡Qué lástima que el mismo desprendimiento y entusiasmo que tenemos para la guerra no le empleemos en las épocas de paz!...

Ya lo he dicho en muchas ocasiones; soy optimista; creo que España vence la insurrección, y la vence pronto; lo que importa es conocer *ahora* las guaridas de Maceo en Pinar del Río, los elementos de lucha con que cuenta, las obras de defensa que tiene, no olvidar el departamento Oriental y el Camagüey, donde Máximo Gómez y Calixto García están alistando los hombres útiles del país; y si se consigue que éstos no den mayor impulso á la campaña en esos departamentos, y nos obliguen á fraccionar los refuerzos que ahora se envían, puede destruirse la insurrección en Pinar del Río y estar al principio del fin.

Lo que no creo es que la guerra se termine sólo por la fuerza de las armas; es preciso conocer la índole especialísima de esta lucha, y no olvidar que casi nunca las guerras de este género se terminen sin concesiones. Además, ellos tienen grandes medios de resistencia, tienen el país de su parte y la base de operaciones en el terreno que ocupan, en tanto nosotros la tenemos en la Península, lo que es un grave inconveniente.

Hay, pues, que desechar la idea de que sea un borrón para España el hacer concesiones á Cuba; no se mancha el honor de

un país porque éste sea generoso, ni se humilla un ejército que ayuda con concesiones sus esfuerzos; lo que es preciso es salvar el país de la ruina por todos los medios, y para ello es necesario prescindir de rigorismos románticos que á nada conducen ni de nada sirven, y ayudar las victorias de nuestros soldados con una política de atracción. En cuanto á la cuestión filipina, las cosas siguen en el mismo estado; el general Blanco persigue sin descanso á los complicados en la conspiración, y la opinión general es que por ahora no tiene gran importancia.

No deben, sin embargo, los gobiernos descuidar este asunto: la masonería que en Europa ha perdido su importancia, en Filipinas la tiene y muy grande. La soberanía de España en Filipinas no esta sostenida por la fuerza armada, sino por las órdenes religiosas, y todo cuanto haga á éstas daño, es un daño que recibe esta soberanía.

Bien lo saben y bien se aprovechan de ello los elementos filibusteros de aquellas islas; y de ahí que todos sus esfuerzos se dirijan á combatir el elemento religioso inculcando en los indios la idea de odio á los frailes.

Las sociedades secretas aumentan de día en día, y esto es lo que deben tener en cuenta los gobiernos.

El espíritu sencillo del filipino tiende hácia lo maravilloso; el misterio les atrae, y de ahí que siempre se encuentren elementos dispuestos á trabajar en la sombra por cualquier causa, y mucho más si ésta les puede ser tan simpática como la idea de independencia.

Otro peligro para nuestro poder en Asia es el Japón, que más tarde ó más temprano desempeñará en aquellas regiones el papel de los Estados Unidos en Cuba. No olvidemos que los japoneses están ensoberbecidos con sus glorias militares, que desean ensanchar su poderío y tiene puestos los ojos en aquellas hermosas islas.

Basta de filibusteros, y vamos á decir algo de política, donde también hay revueltas é insubordinación y hasta deseos de destronar jefes, sin tener en cuenta la situación porque el país atraviesa.

La aprobación de los proyectos especiales que tantas batallas ha costado, es un hecho, pero bien caros le salen al partido liberal dichos proyectos, cuya aprobación ha relajado la disciplina del partido y dividido sus fuerzas, sin contar con que el país las puede necesitar.

Aun no se sabe el día que se cerrarán las Cortes, ni si el Gobierno intentará de nuevo sacar á flote la ley de auxilios á los ferrocarriles; se han celebrado varias conferencias con objeto de llegar á un acuerdo en este punto, pero hasta la fecha se ha adelantado muy poco en ese sentido. Lo probable es que se deje la discusión para cuando se abran de nuevo las Cámaras, que será, según todos los pronósticos, en el mes de Noviembre, cuando nuestros políticos no se sientan tan molestados por el calor; lo que le parecerá á usted extraño tratándose de gente *tan fresca*.

Los asuntos de Creta están en vías de arreglo, la Sublime Puerta acepta el proyecto de arreglo presentado por el cuerpo diplomático extranjero, pero haciendo alguna modificación que éste no quiere admitir. Las bases de arreglo son casi idénticas á las del convenio Haleppa, aunque muy distintos bajo el punto de vista financiero, pues según el convenio, la mayor parte de las rentas de Creta han de invertirse en atenciones de la isla, con lo cual la situación del país mejoraría notablemente.

Las relaciones entre italianos y brasileños siguen siendo muy tirantes, hasta el punto de correr el rumor de retirarse del Brasil la Legación italiana, y tener el Ge-

bierno del Quirinal el proyecto de enviar una escuadra á las aguas brasileñas. Apesar de esto, hay esperanzas de arreglar el conflicto de un modo amistoso.

Las noticias de Zanzibar son graves. Inglaterra, decidida á proteger los derechos de Said Ben Hameid, no ha tenido consideraciones con el pretendiente encerrado en palacio, y como éste no se ha querido allanar á las condiciones del ultimatum, ha bombardeado el palacio de la sultanía.

\*\*\*

Mi Madrid, como decía Blasco, sigue más animado que otros años por esta época; la temperatura que se disfruta agradableísima, más que en la canícula, parece que estamos en el mes de Noviembre; no sé qué ocurre en la atmósfera que parece que las estaciones se han trocado este año y anda el tiempo tan trastornado como la política. En el transcurso de un mes ha habido días pesados y soñolientos como Fabié, fríos como Pi, templatitos como Maura y frescos como Gálvez.

Ahora que la gente comienza á regresar del veraneo, los diputados y senadores se preparan á marchar. ¿Huyendo del calor? No, huyendo de hacer algo práctico; ilusionados como los niños con hacer novillos.

Yo no soy tan afortunado; á semejanza del Dr. Garrido, quedo en mi farmacia; como siempre de usted afectísimo S. S.

García-Fernández

Madrid 2 septiembre de 1896.

## LA RECOMPENSA de un héroe

La Correspondencia Militar hace un conmovedor relato del acto que ha tenido lugar en el despacho del señor ministro de la Guerra.

Se trataba de hacer entrega al soldado mallorquín Juan José Llodrá Durán, herido heroicamente en la defensa del Ramblazo, de la cruz de San Fernando, cuya insignia regalaba el general Azcárraga al valeroso voluntario.

Este, que perteneciendo al batallón de Tarragona y á la guerrilla del mismo nombre, después de recibir dos peligrosas heridas de bala, aún tuvo fuerzas para hacer morder el polvo á seis mambises, fué há poco agraciado con la mencionada cruz de primera clase, dotada con la pensión anual de cien pesetas.

Enterado el señor ministro de la Guerra del hecho de armas motivo de la recompensa, quiso poner por su misma mano la cruz en el pecho del valiente soldado.

Para hacerlo así, reunió en su despacho á los generales jefes de sección, los jefes y oficiales que habían sido recibidos en audiencia, los que prestan servicio en el departamento y el capitán de guardia.

El soldado Juan José Llodrá entró acompañado de un cabo de la Cruz Roja. Llevaba vendada todavía la cara, y aunque su paso era marcial y seguro, se observaba en él la turbación de que se hallaba poseído.

Al entrar se quedó respetuosamente parado en el dintel de la puerta, hasta la que se adelantó el general Azcárraga.

—¿Cómo está usted de sus heridas?—le preguntó estrechándole con efusión la mano.

—Curado, señor—contestó el soldado.—Creo que llevo la cara vendada por precaución solamente.

—Me alegro infinito de su mejoría; soldados como usted hacen falta á la patria. Ahora cuéntanos algunos detalles de la acción en que fué herido.

Llodrá hizo un conmovedor y sencillo relato, que todos escucharon con profunda atención.

Cuando terminó, el ministro de la Guerra le dijo:

—¿Sabe usted que ha sido recompensado por su heroísmo con la cruz de San Fernando de primera clase? La real orden se ha publicado en el Diario Oficial.

—Lo he leído; sí, señor.

—Le entregarán á usted un número de ese diario para que lo conserve como recuerdo de su heroísmo. ¿Tiene usted padres?

—Sí señor; en Mallorca.

—Le recibirán á usted con gran entusiasmo, porque vuelve usted de defender la patria y verter por ella su sangre, cubierto de gloria.

—Esta cruz—añadió el ministro sacando la de San Fernando de primera clase del estuche—servirá á sus paisanos de estímulo para seguir el bravo ejemplo de usted, defendiendo hasta morir la integridad del territorio y la dignidad de la patria.

El general Azcárraga, visiblemente conmovido como todos los generales, jefes y oficiales que asistían al acto, colocó en el pecho del soldado Llodrá la cruz, y volvió á estrecharle con efusión la mano.

Unos momentos después el agraciado recibía una cantidad que de su bolsillo particular le había mandado entregar el señor ministro, y salió del ministerio tal vez más conmovido que cuando se veía enfrente de aquellos rebeldes que le impulsaron á su hermosa y heroica acción.

## Desde Madrid

Más alarmantes que las de ayer son las noticias últimamente llegadas desde Filipinas á Madrid.

La rebelión se extiende y aunque los insurrectos han recibido ya alguna dura lección, prepáranse para un nuevo ataque, según anuncia el general Blanco.

Dícese que la rebelión es más grande de lo que el gobierno da á conocer al país; que el Sr. Cánovas y los ministros no lo dicen todo, para preparar poco á poco el espíritu público, y se añade que si las cosas continúan como van, pronto sabremos que también en Puerto Rico ardé la guerra separatista. Esto último se funda en alguna noticia oficial, sí, pero más que nada en suposiciones que bien pueden ser hijas de lo mal impresionada que se encuentra la nación.

Consultados por algunos periodistas nuestros más acreditados prohombres, todos contestan lo mismo á la pregunta de qué es lo que opinan acerca de lo del archipiélago filipino; todos reconocen que la cuestión es muy grave, pero que no se puede juzgar bien en los primeros momentos y que, por tanto, no se comprometen á exponer una opinión absolutamente concreta.

Quizá por lo mucho que todos los días y en todas sus horas se habla de la gravedad de los acontecimientos; quizá porque todos dicen que la cosa es grave, sea por lo que la opinión pública se halle consternada.

Los más animosos procuran hacer alarde de serenidad, pero generalmente esa serenidad no existe.

La mayoría de los españoles vé cuatro guerras cuando realmente solo existe la de Cuba. Se ve á España con un ejército en el territorio cubano, con otro en Filipinas, otro en Puerto Rico y otro luchando con el de los yankees, y esta idea desanima y abate á los más serenos.

Nosotros pensamos que esa impresión irá desapareciendo y que en vez de abatirse lo que procurará España muy pronto, será sobreponerse á su dolor y hacer frente á la nueva desgracia que la aflige.

Del extranjero anuncian que allí se cree que lo que ahora le ocurre á nuestra nación quizá sea para nuestro bien, y nosotros casi nos atreveríamos á suprimir ese quizá.

Con una sola guerra, con la de Cuba, hemos asombrado y asombramos todavía al mundo entero.

Todos nos creían sin alientos, sin vigor, nuestro país iba considerándose desde fuera como un país que para nada valía. Lo de Filipinas vendrá á confirmar la buena opinión que de España se va formando, mucho más si observa el extranjero que alguna otra nación, con desgracias menores que la nuestra, ha quedado en situación desairada á pesar de considerársela como gran potencia. España está demostrando que también su poder es grande sin alardear de él, y de seguir con tales demostraciones, al restablecerse la paz será España mirada de muy distinto modo que como lo fué hasta aquí desde hace ya algún tiempo.

La buena opinión que ya se tiene de nosotros como potencia militar (y ya esa opinión se irá extendiendo á otras esferas á medida que nos veamos en el caso de demostrar lo que España vale) á España misma se la debemos por prestarse á que el gobierno pudiera hacer lo que viene haciendo con motivo de la campaña de Cuba, pero también al gobierno por haberlo dirigido todo de manera que la buena opinión de los de fuera haya llegado á formarse.

De modo que para que España pueda ocupar en el mundo el puesto que la corresponde, es preciso dejar el abatimiento á un lado y confiar en el gobierno ya que todos hemos visto y vemos que no es mal director.

El nos elevó en la consideración que de nosotros tenían los países extranjeros y es preciso seguir ayudándole para que nos coloque á mayor altura. ¿No se dice que todas las naciones se ríen de nosotros? Pues hay que hacerlas ver que somos tan dignos de respeto como la potencia más potente.

Carmón.

2 de Septiembre de 1896.

## LO DE FILIPINAS

Pesimismo

Madrid 3.—Los periódicos y la opinión manifiestan que reviste gravedad el cablegrama que recibió anoche el gobierno relatando los últimos sucesos de Filipinas.

La prensa madrileña pide que oportunamente y serenamente se envíen al archipiélago el mayor número de fuerzas.

Más refuerzos

Las noticias que van recibiendo de Filipinas inducirán de seguro al gobierno á mandar más tropas de refuerzo al general Blanco.

Créese que así lo decidirá el Consejo de ministros.

Los prisioneros

El Imparcial ha recibido un despacho de Hong-Kong confirmando lo de las prisiones de Manila, entre las cuales hay que contar la del norteamericano Mr. Collins, acusado de ser uno de los principales agitadores filibusteros.

Vivía últimamente en Manila y hace meses estuvo viajando por varias provincias é islas del archipiélago, realizando eficaz propaganda contra la autoridad de los frailes. Nada se dice de que predicara el separatismo.

La detención de Mr. Collins se llevó á cabo el día 23 de agosto. Durante el día anterior y el siguiente fueron detenidas 300 personas en Manila y otras 100 en Balacan y Cavite.

Como estalló la insurrección, que desasosorrollo é importancia ha logrado, no se sabe todavía.

Un despacho secreto

Se asegura que en el ministerio de la Guerra se ha recibido un cablegrama del gobernador general de Filipinas, que trae, á lo que parece, noticias de gravedad.

El Gobierno se niega á facilitar el texto de ese parte oficial.

El telegrama misterioso

A pesar de cuantos esfuerzos están haciendo los periodistas para conocer el telegrama que recibió anoche el Gobierno, del general Blanco, no ha sido posible conseguir sea facilitado á la prensa.

Alemanes filibusteros

Se ha recibido un telegrama de Londres comentando los rumores que circulan en virtud de una noticia que publica The Times.

Dice que entre los filibusteros de Filipinas hay algunos alemanes, deduciéndose esto de figurar entre los masones del Archipiélago algunos súbditos de dicha nación.

Rumores alarmantes

Se insiste en que hay un parte oficial de Manila que dá cuenta de la mala situación de nuestras fuerzas en Cavite.

En los centros oficiales se niega rotundamente.

Se asegura en otro telegrama, que tampoco se ha facilitado á la prensa, se hace constar que los marineros desembarcados en Manila son peninsulares y que siguen

viéndose grupos de paisanos armados en los pueblos de las cercanías de Manila y Cavite.

No han llegado todavía los refuerzos esperados en Manila de Mindanao y Joló.

Refuerzos

El presidente del Consejo ha tratado en una conferencia con los ministros de la Guerra y Marina, de los refuerzos que conviene enviar á Filipinas.

Quedó acordado la formación inmediata de otro batallón de infantería de Marina, en expectativa de embarque al primer aviso.

El gobierno ha teleografiado al general Blanco anunciándole la pronta salida de tropas.

El ministro de la Guerra trabaja para la organización de dos batallones más con destino á Filipinas.

Ha dicho el general Azcárraga que el Gobierno está dispuesto á enviar cuantos hombres y material pida el gobernador general del Archipiélago.

En el vapor correo «Cataluña» ha salido de Cádiz el batallón de infantería de Marina para Filipinas.

Lleva armamento Mauser.

Asegúrase que el general Serriá va á ser nombrado jefe de E. M. del ejército del archipiélago.

Mañana saldrá en el Diario oficial del ministerio de la Guerra una orden por la cual, además de las fuerzas telegrafiadas, se dispone que sea reforzada la brigada de Artillería de Filipinas con 450 soldados peninsulares.

Serán sacados por sorteo de la remonta, y de los cuerpos de artillería montada y de artillería de montaña.

Según dice un telegrama del Ferrol hoy han sido sorteados 180 soldados de infantería de Marina, para Filipinas.

Mañana saldrán para Cádiz, con objeto de tener formado enseguida el segundo batallón del cuerpo, en expectativa de embarque.

## Lo de Cuba

Noticias del 4

Oficial

Se ha confirmado el ataque é incendio de Bolondrón por los insurrectos.

La guerrilla de América batió en Cienfuegos á un grupo de rebeldes, matando al hermano del cabecilla Cuellar.

Comunica también el general Weyler que el enemigo voló la alcantarilla de Hovás (provincia de Pinar del Río).

Detención de un rebelde

Telegrafian de la Habana que la policía de Colón ha capturado al rebelde Ramón Mendizábal, que era el práctico de la partida de Laret.

El detenido ha hecho revelaciones de importancia.

Noticia desmentida

Telegrafian de la Habana que no es cierto existan desavenencias entre el general Weyler y el Obispo de la citada capital, motivadas, según se había dicho, por proponerse el primero habilitar los conventos y el Seminario para hospitales.

Añade el despacho que ambas autoridades están de perfecto acuerdo.

Un enfermo

El general Aguilar ha tenido un recargo en la grave enfermedad que viene padeciendo.

En Las Villas

La columna Buenó tuvo un brillante encuentro con la partida de Pancho Pérez.

El combate libróse en el término de Roda, provincia de Santa Clara, muriendo un jefe del Estado Mayor insurrecto y 10 individuos de dicha partida.

Nuestras tropas recogieron al enemigo documentos de interés.

Naufragio del «Laurada»

De Nueva York comunican que en Port-Antonio (Jamaica) ha naufragado en dicha bahía el vapor «Laurada».

Los filibusteros opinan que el siniestro ha sido provocado por la gente que iba á bordo.

Posteriormente se ha recibido un despacho de la Habana confirmando el naufragio del vapor «Laurada».

## No hubo naufragio

Acaba de saberse que lo que ocurrió al vapor «Laurada» no fué un naufragio, sino que encalló en la costa.

De todos modos, considérase perdido por completo el buque filibustero.

## Quintín Banderas en Matanzas

Un parte oficial de la Habana asegura ya que Quintín Banderas logró salvar la trocha de Mariel en dirección a Oriente, corrió la provincia de la Habana y ha sido batido por nuestras tropas en la de Matanzas el día 1.º del corriente.

El general Prats comunica haberle batido en Margarita, yendo Banderas con Betancourt.

Las tropas les tomaron el campamento matándoles once hombres.

El enemigo pasó por la Ciénaga.

Lo demás del parte oficial no tiene interés.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Huevos revueltos á la española

Croquetas de vaca cocida

Pavo asado

Ensalada

Postres

### Comida

Sopa de hierbas

Picadillo de cordero asado

Ganso relleno á la inglesa

Ensalada

Postres

**Ganso asado.**—Perfectamente limpio se pone al aire durante veinticuatro horas, cocándose después en una olla; al estar á medio punto se saca y se coloca en el asador, con manteca, sal y un polvo de pimienta; se meten unos clavos de especia por el pecho y muslos y bien envuelto en un papel de estraza untado con manteca, se pone á fuego lento; estando bien asado, se hace una salsa con azúcar, zumo de limón, canela, pimienta y caldo y se le rocía por encima al servirse.

**Ganso relleno á la inglesa.**—Prepárase el ganso como para asado, llénese el cuerpo con una mezcla hecha con hígado bien picado, cebollas picadas y un polvo de salvia, mezclándolo todo bien y rehóguese en manteca hasta que se dore. Póngase en el asador y después de asado se sirve con jugo de ternera magra ó de vaca.

## NOTICIAS

A las 11 de la mañana de hoy se celebrará en el paseo central de la Dehesa, una misa de campaña, como despedida á las fuerzas expedicionarias de Guipúzcoa, que en breve embarcarán para Cuba.

Agradecemos la atenta invitación que se nos ha enviado para asistir á tan solemne acto.

—De *La Publicidad* de Barcelona:

«Afirmar unos con incomprensible aplomo, que la insurrección filipina es obra de la masonería. ¡Dichosa masonería, cuántos milagros le cuelgan!»

¿Le cuelgan? Pues no dijo V. hace unos cuatro ó cinco días, que los masones filipinos son enemigos de la integridad nacional?

Vaya, apreciable colega, que esas contradicciones no cuadran bien á su ilustración.

—Se encuentra en esta ciudad el inspector de la compañía «La Gresham» y apreciado amigo nuestro, Sr. Goya.

—Ha renunciado el destino de escribiente 3.º de la aduana de Portbou D. Julián Gago, por haber sido nombrado oficial quinto del gobierno civil de Barcelona.

—El orfeón «La Regional» saldrá mañana para Barcelona, en cuya ciudad estará tres días.

El objeto de su visita á la ciudad de los Condes es dar algunos conciertos.

Deseamos á los orfeonistas muchos aplausos.

—Mañana por la noche, la sociedad «Círculo de San Narciso» celebrará una gran

función lírico-dramática, cuyo producto vá destinado á obsequiar á las tropas expedicionarias de Guipúzcoa.

Se pondrán en escena la aplaudida zarzuela «Al gran Oriente» y la pieza «Prop de Molins de Rey».

De esperar es que no falte concurrencia.

—Las autoridades no debieran consentir que los bancos de las Ramblas sirvan de cama á los infelices que no tienen donde descansar.

El ayuntamiento tiene sitios apropiados donde albergar á los pobres.

¿Porqué, pues, se les deja en mitad del arroyo?

—Mañana celebrará su fiesta mayor el pueblo de Cruillas.

—Ayer mañana los dependientes del municipio decomisaron gran número de quintales de bacalao, que no reunía las necesarias condiciones para el consumo.

—La Junta provincial de instrucción pública ha publicado una circular, previniendo á los alcaldes pongan en su conocimiento si los Maestros y Auxiliares de las escuelas públicas desempeñan su cometido desde primero del actual, recordando lo que hay preceptuado respecto á las vacaciones de los maestros, para que se cumpla en todas sus partes.

—Ha sido puesto á la disposición de las autoridades militares de Zaragoza el maquinista de los ferrocarriles del Norte, Eusebio Aispurúa, acusado de fomentar la desertión de los soldados.

—Ayer, en el primer tren de la mañana salieron para Barcelona, en donde embarcarán para Filipinas, un sargento, dos cabos, un corneta y 34 soldados pertenecientes al regimiento de Guipúzcoa.

Momentos antes de partir el tren, una comisión de periodistas repartió á cada uno de los soldados una cajetilla de cigarrillos y cincuenta céntimos y á las clases una peseta y cigarrillos puros.

El dueño de la casa de comidas «La Aragonesa» obsequióles con aguardiente.

La diputación, antes de ayer, dióles una cantidad en metálico.

El señor capellán del regimiento les distribuyó escapularios.

La música de Guipúzcoa tocó en el andén, mientras duró el embarque, preciosas marchas de aires nacionales.

Los bravos soldados marcharon muy animados y satisfechos.

Despidieron á la tropa expedicionaria el general gobernador señor Perez Clemente, el coronel de Guipúzcoa señor Henares, los jefes y oficiales de la garnición de esta ciudad y buen número de particulares y periodistas.

Deseamos que tengan un feliz viaje.

—Según datos facilitados por el ministerio de Hacienda, la redención del servicio militar produjo en Barcelona durante el mes de agosto último la suma de *novecientas mil pesetas*.

Lo recaudado en Madrid por dicho concepto en el mismo mes no llega á la cuarta parte de la expresada suma.

—En Madrid se ha presentado al juzgado una denuncia que es como un capítulo de la más singular historia que pueda imaginarse.

Una mujer del pueblo, buñolera de oficio, llamada Tomasa Ruiz se casó con un alpargatero—X—quien la abandonó hace más de 30 años para servir al rey ó la reina.

Tomasa no ha sabido nunca nada de su marido, hasta que hace tres meses, le vió por la calle, montado á caballo, y vestido de general.

Reconoció muy bien á su marido el alpargatero, bajo el brillante uniforme; pero quiso cerciorarse de la estupenda reaparición antes de dar una campanada, lo que hizo el día del santo de la reina.

Tomasa jura y perjura que el general X. es su marido, y lo demostrará con testigos, que le han reconocido también y con la explicación de señales recónditas que el general debe de tener en su cuerpo.

Además conserva Tomasa la partida de casamiento, que ha entregado ya al Juzgado.

La historia de Tomasa y el alpargatero, es la comidilla de todas las tertulias de Madrid.

—Por el gobierno militar de esta plaza se interesa la busca y captura de los soldados desertores del regimiento infantería de Guipúzcoa, Ramón Grau, de San Hilario de Sacalm y Emilio Burgell, de San Feliu de Guixols, así como la del soldado del regimiento infantería del Infante, número 52, Francisco Martí Canadell, natural de Figueras.

—Hoy á las siete de la tarde, en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, se dará principio á la novena que todos los años dedican á su Patrona la virgen de Loreto los hijos de esta inmortal ciudad.

El martes día 8, además de la misa solemne que tendrá lugar á las diez de la mañana, predicará en la función de la noche el Rdo. D. Narciso Marimón Pbro. cura-párroco, natural de esta capital.

—Esta noche, á las 10, tendrá lugar en el salón del Odeón el baile, iniciado por varios periodistas, á beneficio de los heridos en la guerra de Cuba.

El espacio local estará convenientemente adornado; la orquesta, que se compondrá de 16 profesores y será dirigida por el señor Vidal, ejecutará un programa escogidísimo.

El número de títulos despachados es muy importante, siendo de presumir que se agotarán todos.

Creemos que, como siempre, los gerundenses darán esta noche una prueba más de sus sentimientos y patriotismo.

—Por causa que el juzgado de Figueras instruye sobre reunión ilícita, llama, cita y emplaza á Pedro Dolís Casals, que residió en la mencionada ciudad, para que preste declaración.

—Se ha ordenado la busca y captura de los reclutas de esta zona militar Pedro Funeileras Serta, natural de Palafrugell; Pedro Ripoll Serra, de San Lorenzo de la Muga; Miguel Carreras Mirambell, de San Gregorio; José Vila Suñé, de Oix; José Cart y Planella, de Darnius; Juan Coll Montalat, de San Lorenzo de la Muga; Juan Cervera Cervera, de Selva de Mar; Luis Ribas Guell, de Olot; Miguel Vilaseca Salard, de Figueras; Arturo Serviá Roura, de Pals; Arturo Gandol Martí, de Llagostera; Baldomero Bech Olivet, de Vilajuiga; Bartolomé Font Güell, de La Cot y Gregorio Cortada Viladevall, de Vilanova.

—Según las noticias que se tienen de la vecina república, los desertores españoles en justo castigo á su falta de patriotismo, están pasando grandes privaciones, no solamente por no encontrar en donde ganarse el sustento, sino por que han de dedicarse á toda hora evitar la persecución de que son objeto de parte de aquel gobierno.

—En la aduana de Port-Bou se venderán el 15 del actual en pública subasta 130 kilos de faroles de papel desarmados á 0'50 pesetas kilo, en junto 165 pesetas.

—Hé aquí el programa de los bailes que la orquesta «Artística Gerundense» ejecutará esta noche en el salón del Odeón:

1.ª parte.—Marcha de «Cádiz»; waltz, «España»; Wandteuffel; americana, «Belleza»; Cotó; schotisch, «Pelotaris»; Vila; mazurka, «Dans les bois»; Metra; habanera, «Consuelo»; Vila; polka, «Deus pigeons»; Dessormes.

2.ª parte.—Waltz, «Calañés»; Cotó; habanera, «Elidora»; Cotó; mazurka, «Zarina»; Gamme; schotisch, «Crucero»; Cotó; americana, «Miralle»; Cotó; mazurka, «La Abeja»; Vila; waltz, «¡Viva el salero!»; Vila; marcha de «Cádiz».

—Los suministros por los pueblos de la provincia á las fuerzas del ejército y guardia civil transeúntes por los mismos, durante el pasado Agosto, se pagarán á 0'26 pesetas la ración de pan, 1'07 de cebada, 0'43 la de paja, 0'04 el kilogramo de de leña, 0'12 el de carbón y 1'03 el litro de aceite.

## Compañía arrendataria de tabacos

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado, en cumplimiento de lo que dispone el art. 31 de los Estatutos, que se convoque á Junta general extraordinaria de accionistas el día 15 de septiembre próximo á las dos de su tarde en el Salón de Juntas del Banco de España:

1.º Para darle conocimiento del nuevo

contrato celebrado con el Gobierno sobre la Renta de Tabacos, el impuesto de Timbre y el Giro-mútuo del Tesoro, en uso de la facultad que le compete por el art. 2.º de los Estatutos, y de las modificaciones en estos que son consecuencia del nuevo contrato; y

2.º Para que la Junta delibere y resuelva sobre reformas de los Estatutos que, sin ser consecuencia del contrato expresado, reclaman el nuevo estado de cosas y la experiencia.

La Junta no podrá ocuparse en ningún otro asunto, y para poder deliberar y resolver sobre el segundo han de estar representados los dos tercios del capital social.

Tienen derecho de asistencia á la Junta todos los señores accionistas que posean tres meses antes de que se celebre y sigan poseyendo el día en que se reúna, veinte ó más acciones.

Esta circunstancia de seguir poseyendo veinte ó más acciones el día que la Junta se celebre, la acreditarán depositando en el Banco de España ó en sus Sucursales en provincias ó en otros Bancos dichas acciones, y entregando, baja recibo en la Dirección de esta Compañía, ó en sus representaciones en provincias, los resguardos que se les faciliten.

La presentación de los mencionados resguardos podrá hacerse todos los días laborables desde el siguiente á la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid, en las oficinas centrales de la Compañía de 10 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde hasta el día en que la Junta se celebre, y tendrán lugar en las Representaciones de provincias desde el día siguiente al en que se publique esta convocatoria en los periódicos de mayor circulación de la localidad respectiva hasta cuatro días antes de la celebración de la Junta.

La posesión continuada durante tres meses de las acciones que dan derecho de asistencia á la Junta, se justificará al propio tiempo que la posesión actual de ellas en las Oficinas Centrales de la Compañía ó en sus Representaciones en provincias. En aquellas y en estas durante los períodos antes expresados. Dicha justificación se hará, ya por medio de los resguardos de los depósitos que haya expedido el Banco de España ó sus Sucursales, si las acciones están depositadas en ellas, ó por los expedidos por otros Bancos, ya por la póliza del Agente ó Corredor que intervino en la compra de las mismas, ya por los contratos ó documentos otorgados ante Notario, donde igualmente se acredite la fecha en que se transmitieron al portador, ya en cualquier otra forma que se estime bastante, la cual apreciará definitiva y ejecutoriamente el Consejo de Administración de la Sociedad.

El derecho de asistencia de Sres. accionistas que todavía no hayan canjeado sus acciones nominativas por otras al portador se acreditará por los libros de la Compañía.

Las Oficinas Centrales de esta formarán la lista de los Sres. accionistas que hayan acreditado su derecho de asistencia, expresando en ella el número de acciones con que cada uno de ellos figura.

A cada Sr. accionista que tenga derecho de asistencia, se le entregará por dichas oficinas una papeleta en que conste aquel derecho y el número de acciones que representa.

Estas papeletas podrán recogerlas, en la Dirección de la Compañía desde el día en que acrediten en ella su derecho de asistencia á la Junta, ó conste que lo han justificado en algunas de sus Representaciones en Provincias, hasta el en que la Junta se celebre, en todos ellos, á excepción de los festivos, de 10 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde.

La asistencia á la Junta será personal y solamente podrán delegarla las mujeres solteras y viudas, las Corporaciones y personas jurídicas ó morales.

Las mujeres casadas y los menores concurrirán por medio de sus legítimos representantes ó gestores.

La justificación de la personalidad en cada uno de estos casos podrá hacerse en la Dirección de la Compañía ó en sus Representaciones en provincias.

Madrid 31 de Agosto de 1896.—El Secretario general.—Isidro Torres Muñoz.

SANTOS DE HOY

San Lorenzo Justiano ob. y cf.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

## QUINTAS

PRÓXIMO REEMPLAZO—REDENCIONES MILITARES

1.ª Península, Ultramar y excedentes de cupo.  
2.ª Península y Ultramar.  
3.ª Ultramar exclusivamente.

Los fondos se entregan á los depositarios que designen los interesados.

LA UNIÓN ESPAÑOLA.—BARCELONA

Única sociedad que redimió á sus asociados de entre los 20.000 excedentes de cupo del 94.

Las personas que deseen antecedentes, deben dirigirse á la Compañía. R

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-Bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo	6'48	»	Omnibus	8'39	»
De mercancías	10'37	»	De mercancías	12'43	»
Omnibus	»	3	Mixto	5'40	»
Expreso	»	5'09	Correo	7'35	»

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, el de Mercancías de 3.<sup>a</sup> y el Expreso de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> y el Correo de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Felii			Salidas de San Felii para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Num. 2. (Julio y Agosto)	5'09	»	Num. 9. (Julio y Agosto)	4'32	5'40
Número 4.	8'54	»	Número 1.	7'30	»
Número 6.	11'44	»	Número 3.	12'44	»
Número 8.	»	3'22	Número 5.	»	2'50
Número 10.	»	5'35	Número 7.	»	»

LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Salidas de Gerona para Palamós			Salidas de Palamós para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6'32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9'07.			Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4'25 de la tarde. Llega a Flassá a las 7'14.		
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 8'15 de la mañana. Llega a Flassá a las 3'36.			Tren discrecional núm. 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7'14.		
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9'30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11'31.			Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6'41 tarde. Llega a Flassá a las 9'42.		
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6'60 mañana. Llega a Flassá a las 8'27.			Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1'12 tarde. Llega a Palamós a las 4.		
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2'45 tarde. Llega a Palamós a las 5'8.			Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7'50 mañana. Llega a Flassá a las 11'21.		
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11'20 mañana. Llega a Flassá a las 1'30.			Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9'40 noche. Llega a Palamós a las 1'56.		
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6'25 tarde. Llega a Palamós a las 8'44.			Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5'30 tarde. Llega a Flassá a las 7'53.		

Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT A GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9'10	»	Número 1.	7'40	»
Número 4.	»	3'00	Número 3.	»	1'00
Número 6.	»	6'00	Número 5.	»	4'30

NOTAS. Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que legan respectivamente a Gerona a las 6'41 y 8'29 mañana, 2'52 y 5'4 tarde.

**Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona**

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Linea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.

Linea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Linea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que dirigirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Pacífico.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos —Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

**ZARZAPARRILLA del Dr. AYER**

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece a los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas a los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Sarsaparilla figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**La Moda Elegante Ilustrada.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabiani, Paciano Torres y Martí y Carzól, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines, dibujados de modas de Paris patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, bellas artes, etc., etc.

**MANUAL DEL CAMISERO**

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza o sellos.

**Sociedad de Electricidad de CHAMBERI.**

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA Tudor con privilegio exclusivo para su fabricación en España.

Estos acumuladores son los más poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 o más años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de repuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, 1, Madrid

**Especialidades de París.**

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—París.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Ezeema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

DE YODURO DE POTASIO cura los accidentes sífilíticos antiguos o rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Excrosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.

En París, Cas. 7, FERRÉ, P.º 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

**INTERESANTE**

a Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

**La mejor novedad del siglo.**

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 400 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuer docon el comprador, descuento y condiciones. P. E.

**LA FAMILIA.**

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Familia» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de Paris, contiene siempre interesantes GRABADOS, BODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA; COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

**RESEÑA HISTÓRICA DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809**

POR D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.